

volontaires de l'Ouest et les mobiles, attaqué sur son flanc par le colonel d'Aguet à la tête des mobilisés de la Loire-Inférieure, l'ennemi est ébranlé ; encore un effort, et le plateau est à nous. "Allons, s'écrie Gougeard, en avant pour la Patrie !" Et ces paroles élevèrent les colonnes d'assaut. L'ennemi, abordé à la baïonnette, abandonne ses positions. Ivre l'Evêque est sauvé du bombardement."

Le général Chanzy, apprenant ce brillant succès, écrivait le soir même à Gougeard : "Vous avez rendu un grand service à l'armée en chassant l'ennemi du plateau d'Auvours ; je vous remercie pour aujourd'hui et compte sur vous pour demain."

\* \* \*

Cette éloquence militaire est simple. Et, peut-être à cause de cela, elle va droit au cœur ; elle ne se trompe pas. On n'en peut pas dire autant de celle de bien des orateurs qui se rendent parfois ridicules.

On s'est amusé à relever quelques-unes de leurs bévues.

Voici d'abord une phrase de M. Pourquery de Boisserin, à la tribune de la Chambre : "Votre main gauche sait peut-être ce que fait votre main droite, mais elle ne le dit pas !" En voici une autre de M. de Bruyn, ministre belge de l'Agriculture : "L'éta-lon brabançon sera la poule aux œufs d'or de la Belgique !" Du président Bérard des Glageux, à un accusé : "Vous avez de bons antécédents ; je ne vous en fais pas un reproche !"

Ces erreurs de langue s'expliquent souvent par l'improvisation ; mais que dire des bévues commises par les écrivains ?

En voici quelques exemples assez réjouissants :

D'abord, Ponson du Terrail avec son fameux : "Ah ! s'écria-t-il en portugais," Puis, c'est M. Francisque Sarcey : "On désirerait dans le *chant* de Mlle Gilberte un peu plus de légèreté de main." De M. François Coppée.

"O Pompéiens, mettez l'oreille contre terre ;  
Comme elle est chaude...."

D'où il suit que les Pompéiens ont l'oreille chaude.

De M. Hugues Le Roux : "Il a fait 1,200 kilomètres en chameau". De M. Octave Mirbeau : "Les gardons et les chevennes, poissons terriens s'il en fut". En est-il donc ? Du même : "D'inutiles et inallaitables mamelles". Allaiter des mamelles, quelle singulière opération !

Il y a aussi le fameux :

"D'une main il brandissait un revolver, et de l'autre, il lui dit..."

D'un journal, cette histoire de pirates au Tonkin :

"Doi-van reconnu Ngoc qui avait combattu contre ses bandes et qu'il avait lui-même blessé dans le ventre d'une balle de revolver qui n'avait pu être extraite et dont il avait rançonné la fille."

Rançonner la fille d'une balle qu'on ne parvient pas à extraire, c'est un chantage qui ferait honte aux chirurgiens les plus dénués de scrupules. Mais il y a mieux. C'est cette phrase d'un romancier :

"Les réverbères qui n'existaient pas encore rendaient la nuit plus obscure."

Ces romanciers ! ils ne reculent devant rien pour nous intéresser, et l'un d'eux écrivait :

"La vieille femme au moment où le bandit apparut, tenait une lanterne sourde ; la terreur la rendit muette !"

Voilà qui est saisissant, n'est-ce pas ?

JACQUES LEFRANC.

—:—

Pour être heureux, vivons cachés.

LA FONTAINE.

Le pessimisme est le vaccin de la déception.

Edmond THIBAUDIÈRE.